

EL DIA

Diario de información
Administrador Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 1905

NUM 1257

Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,
especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester.....£ 20.00
„ „ 1ª á Bristol..... 15.00
Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.



Almacén de abarrotes

-de-

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avenida Central Oeste

Esquina Suroeste del Mercado, diagonal

á LA VIOLETA

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio, el mejor para transeuntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

¿Cual es el metodo mas eficaz de filantropia contra el crimen?

EXCLUSIVO PARA "EL DIA"

Una de las preguntas que me han dirigido mayor número de veces y por toda clase de personas es esta: ¿Cree Ud. que hay medios ó medidas del dominio de la filantropía que puedan tener éxito ó que presenten una ventaja real para corregir ó disminuir la criminalidad, para elevar el nivel moral y social de un país, para mejorar y ennoblecir la raza humana?

Y entre todos los medios y medidas que ha excogitado la filantropía moderna, como escuelas, work-houses, asilos, hospitales, propaganda contra el alcoholismo ¿cuál cree Ud. más eficaz y más apropiado para aislar de la sociedad á los elementos nocivos y devolvérseles de modo que pueda utilizarlos?

Intentaré contestar á estas dos preguntas, advirtiendo al mismo tiempo que mis ideas y opiniones acerca de la filantropía se derivan estrictamente de mis doctrinas y de mis estudios de antropología criminal.

Mientras haya en el mundo hombres habrá criminales, del mismo modo que habrá albinos, hombres con seis dedos ó con labio leporino, habrá criminales natos, en quienes una fatalidad dolorosa ha depositado los gérmenes de una perversidad y de una insensibilidad irremediable, destinados y arrastrados fatalmente al crimen. Pero justamente porque he tenido ocasión de observar y estudiar gran número de criminales, me he persuadido de que hay que distinguir entre las diversas clases de criminales como entre los ciegos de nacimiento, para los que no hay remedio alguno, y los atacados de keratitis, á los que se puede devolver la vista casi normal recurriendo á los medios convenientes.

Hay criminales natos y criminales de ocasión. Los criminales de ocasión, los criminales que son la mayoría de los que llenan las prisiones, constituyen un peso oneroso para la sociedad, y podrían convertirse en miembros útiles de la misma, en hombres normales.

Los hombres que concebimos de nuestra clase, buenos, honrados y justos, podrían declararnos que en su infancia y su adolescencia tuvieron los peores instintos. Vemos por otra parte que nuestros hijos no nacen precisamente con el instinto de la justicia, de la verdad y de la bondad y con el horror á la mentira, al robo y á la crueldad, sino que se divierten en atormentar á los animales, en inventar con la mayor desfachatez mentiras, en hurtar las frutas en las alacenas, etc., y sin embargo vemos que estos pequeños criminales en ciernes se modifican psíquicamente poco á poco y se hacen hombres honrados.

Seguramente hay muchos elementos que determinan semejante cambio, hay los cuidados asiduos de una educación vigilante, el ejemplo, la sugestión del medio ambiente que condena y desprecia los actos inícuos ó gruesos, hay el deseo de granjearse afectos y de hallar estima en torno suyo, hay las condiciones de independencia y de honorabilidad que se procuran en nuestras familias al niño y que apartan de su camino las ocasiones del crimen; por último hay el hábito que adquiere poco á poco de obrar y de pensar de cierto modo, como el término medio de los hombres, y de que no puede prescindir.

Ahora bien el mismo éxito que logra un padre de familia enderezando (ésta es la palabra) hacia el hábito de la honradez y hacia la afición al trabajo, á un hijo que tenía malos instintos y era holgazán, la sociedad puede obtenerlo con los criminales, con los can-

didatos al crimen, si así puede decirse, que serán impulsados más tarde al crimen por la ocasión, por la falta de educación, de inhibición, por la miseria, por el alcoholismo, etc., pero esta terapéutica no puede ser eficaz sino con una sola condición, la de tomar al individuo en su juventud, á fin de que las tendencias al mal no se hallen aún tan arraigadas en su alma y en su espíritu que no sea posible extirparlas.

Por eso cuando me preguntan cual es la forma más eficaz de luchar contra la criminalidad, cual es la obra filantrópica que yo considero que presta mayores servicios á la sociedad, no vacilo en decir que es la que tiene á su cargo á los niños, huérfanos, pobres ó abandonados. Toda institución filantrópica que tiene por objeto á los niños, y los guarda, los protege y los acostumbra al trabajo, representa para mí la forma más eficaz y más conforme á su fin terapéutico contra el crimen.

Responde á este principio, soberano en la economía social, de obtener el mayor rendimiento con el menor desembolso; seguramente no se puede menos de alabar á las instituciones que tratan de corregir al hombre que ha faltado, de inspirarle la afición al trabajo, de librarle de la embriaguez y del alcoholismo, de procurarle un albergue, pero hay que tener en cuenta que ese hombre ha causado ya un daño á la sociedad, ha robado, ha mentido, no ha trabajado, y no es posible destruir los efectos de ese mal; se hacen, pues, muchos esfuerzos y se gasta mucha energía para devolver á la sociedad (siendo muy difícil el devolvérsele por completo) un hombre que casi ha terminado su carrera; desde el punto de vista moral ó ético, se obtiene seguramente alguna ventaja, pero desde el punto de vista social, casi ninguna; por el contrario, cuando se trata de un niño á quien se acostumbra al trabajo, á la honradez y al horror hacia la bebida, se entrega á la sociedad un miembro que no sólo no le causará ningún perjuicio, sino que le será útil toda su vida, y se obtendrá este resultado con mucho menos trabajo y gasto; porque es mucho más fácil desarraigar una mala planta que arrancar de la tierra un árbol grande para trasplantarlo; las probabilidades de éxito son mucho más grandes en el primer caso.

Repito que se puede convertir á un criminal adulto, á quien la desgracia ó fatalidad han impulsado al crimen, pero la conversión de un hombre de treinta ó cuarenta años es mucho más difícil y más imperfecta, y no podemos pretender que la sociedad eche en olvido los crímenes que el desdichado ha cometido, ni nos es posible devolverle un trabajador sino por pocos años.

Como antropólogo criminalista y sociólogo, todas mis simpatías están en favor de las instituciones cuya solitud, benevolencia y cuidados tienen por objeto á los niños, porque este es el verdadero camino, y quisiera que estas palabras sirviesen de aliento y de testimonio de admiración para todos los hombres cuya vida, riquezas ó inteligencia se emplean en este sentido.

CESARE LOMBROSO.

Turin, Diciembre de 1904.

SE VENDE

Propiedades en la ciudad de Limón, así:

Lote No. 6 de la manzana 34	Cf. 2,000-00
„ „ 3 „ „ „ „ 40	2,000-00
„ „ 4 „ „ „ „ 53	700-00

Para proposiciones y pormenores dirigirse, en el apartado número 527 ó en la casa número 49 de la calle 5ª. N. de esta ciudad, á JOSE M. FERNANDEZ M.

San José, Enero 13 de 1905.

OFICIAL

Fomento —Se acuerda que de los ondos acumulados para los fines de sociedad Nacional de Agricultura, se gire en favor de la misma por la suma de ₡ 1,757-75 para cubrir el monto de los gastos hechos por don Ezequiel Gutiérrez en la construcción de un silo, efectuada en su finca "Las Cóncavas," de jurisdicción en Cartago, con el objeto de llevar a cabo ciertas experiencias agrícolas.

Policía.—El doctor don Eduardo J. Trejos; nombrado para Médico del Pueblo del circuito 2° de la provincia de Guanacaste (Sta. Cruz y Nicoya) prestó juramento constitucional y entró en posesión de su puesto.

El Sr. Ministro del Perú don Federico A. Pezet

DATOS BIOGRAFICOS

REPORTAJE

Tan pronto como supimos la llegada a esta capital del señor Ministro del Perú en Centro-América don Federico Alfonso Pezet, que ya estaba anunciada, nos apresuramos á hacerle una visita de cortesía en su residencia del "Hotel Imperial".

Inmediatamente que nos anunciaron, este caballero diplomático nos hizo pasar á su departamento y con esquisita amabilidad nos recibió, causándonos desde los primeros momentos muy grata impresión, por la franqueza con que nos honró durante el tiempo que estuvimos en amena é interesante plática. Estábamos aún en Lima cuando el señor Pezet fué nombrado Cónsul General de su país en las cinco repúblicas del Centro, y como es natural, nos apresuramos á tomar algunos informes de este caballero á quien no teníamos el gusto de conocer, pues acababa de llegar al país después de muchos años de ausencia, representando al Perú, tanto en Europa como en América.

De los informes recogidos recordamos los siguientes datos de su biografía: El señor Pezet es nieto del General Juan Antonio Pezet, prócer de la independencia y ex-presidente del Perú.

En la guerra del Pacífico era oficial de artillería en servicio activo y en calidad de tal concurrió á la guerra.

En los momentos más difíciles para la nación peruana, en que los ejércitos chilenos ya habían invadido el territorio de la República y en que se hacía difícil comunicarse con las fuerzas del Sur, el alférez Pezet fué nombrado por el General Prado, entonces Presidente de la República, portaplegos, comisión de gran estima é inmensa responsabilidad. Cumplida su misión satisfactoriamente el señor Pezet se incorporó á un cuerpo de artillería y asistió á la batalla de Tarapacá en la cual salió herido en una mano, que se le invalidó.

En esta acción de guerra obtuvo el señor Pezet la medalla conmemorativa que otorgó el Congreso de la República á los esforzados ejércitos que concurrieron á ella y en la que el Perú se llenó de gloria.

Andando el tiempo el señor Pezet tomó parte en la política interna de su país y no habiendo alcanzado éxito el partido al cual estaba afiliado, tuvo que emigrar á Panamá. En este simpático puerto se dedicó á la ingrata tarea del periodismo diario y fué redactor de "La Estrella de Panamá". Con la subida del General Cáceres al poder, el señor Pezet fué honrado con el nombramiento de Cónsul en Panamá, cargo para el cual estaba perfectamente preparado, no sólo por su vasta ilustración, sino también por las simpatías que se había captado en la culta sociedad panameña.

El éxito obtenido en este consulado, preparó al señor Pezet para otros mejores, y el horizonte de su carrera consular se amplió, pues de Panamá fué enviado á Liverpool, de Liverpool á Londres, de Londres á Nueva York y de Nueva York

fué trasladado á la Legación en Washington en calidad de Secretario, habiendo sido Encargado de Negocios de la Misión.

Con antecedentes de los importantes servicios que en la carrera diplomática había prestado el señor Pezet, el Excelentísimo señor Presidente, don Manuel Candamo, lo nombró Cónsul general de aquel país ante las cinco repúblicas de Centro América, deseoso de dar una muestra de alta consideración á los pueblos que forman hoy la sección centroamericana. En virtud de servicios prestados, debidamente apreciados por el Gobierno peruano, el señor Pezet fué nombrado Encargado de Negocios del Perú ante los cinco Gobiernos, y toca hoy á Costa Rica, el honor de recibir al ilustre diplomático que viene á completar su misión, siendo portador, además, de la carta autógrafa con que el Excmo. señor Presidente de la Nación peruana Dr. Dn. José Pardo comunica, á nuestro Gobierno su exaltación al Poder Constitucional de 1904 á 1908.

—Como teníamos noticia de su llegada, señor Ministro, nos hemos apresurado á saludarlo y á poner á sus órdenes las columnas de EL DIA, que esperamos honrará con alguna de sus producciones, que le han valido ya la merecida fama de correcto escritor.

—Quedo muy agradecido de su fina atención, y como al venir á Costa Rica con el objeto de completar mi misión, me propongo hacer estudios serios relacionados con sus importaciones y exportaciones en la parte que pueda beneficiar los intereses comerciales, tanto de Costa Rica como del Perú no será difícil que aproveche el ofrecimiento que con tanta bondad se me hace.

—Tendríamos especial gusto en que nuestra hoja fuera la preferida en este como en cualquier asunto que Ud. necesite tratar. ¿Desde su permanencia en Centro América ha tenido dificultades? ó por el contrario, habrá podido observar la gran simpatía que por la generosa nación peruana tenemos los centroamericanos?

—Quién lo duda. Desde mi llegada á estos simpáticos países no he hecho más que recibir atenciones tanto de los gobiernos como de los pueblos y estimo esta actitud como consecuencia del sincero aprecio y cariño que tienen ustedes por mi nación revividos por las misiones que anteriormente confió mi Gobierno á los señores Dr. don Ramón Riveiro y don José Santos Chocano, mi antecesor, quienes con alteza de miras se preocuparon en estrechar las relaciones que siempre hemos mantenido en buen pié con las cinco repúblicas centroamericanas.

—¿Qué países ha visitado Ud. desde que le fué confiada la misión, señor Ministro?

—Solamente Guatemala, lugar de mi residencia y Nicaragua.

—¿Tendría Ud. la bondad de darnos sus impresiones con respecto á estos pueblos hermanos?

—Con mucho gusto Sr. Guatemala es un país de mucha cultura, en donde el extranjero tiene franca cabida y en donde yo he recibido particulares atenciones, muy especialmente de Excmo. Sr. Licdo. don Manuel Estrada Cabrera, su digno Presidente, que no ha desaprovechado ocasión para ponerme de relieve el aprecio y cariño que el Gobierno y pueblo guatemaltecos tienen por el Perú y todo lo que se relaciona con él. El Excelentísimo señor Estrada es una alta personalidad, sin disputa alguna y sus capacidades como estadista han sido justamente apreciadas por su nación al reelegirlo para el periodo presidencial que apenas va á comenzar. Nadie podría negar que el Excelentísimo señor Estrada lucha con grandes dificultades, especialmente en el orden económico, y de ahí, que en aquella República se sienta alguna molestia, pero esto no es culpa del señor Licenciado Estrada ni mucho menos de sus ilustres colaboradores en el Gobierno. Desgraciadamente cuando él subió al poder, la República atravesaba por una crisis que aun no ha podido desaparecer á pesar de sus grandes esfuerzos en abatirla; no obstante esto, está llevando á cabo la magna obra de concluir el ferrocarril del Norte, que dará á aquel simpático país un bienestar imposible de comprender aún.

Yo tuve que salir por la vía del Atlán-

tico y he apreciado la importancia de esa gran obra que á todo trance hace honor al ilustrado Gobierno del señor Estrada Cabrera. Mucho celebré haber aprovechado ese camino al ir Washington á dejar á mi hijo en un colegio, porque así pude hacerme cargo no sólo de las ingentes riquezas que aun están sin explotar, sino de los beneficios que reportará á Guatemala ese ferrocarril.

—¿Y Nicaragua que le pareció señor Ministro?

—Como mi estadía en ese país hermoso fué muy corta, no pude darme cuenta exacta de él, pero de todos modos me pareció que era un país rico y que goza de bastante bienestar. El Excelentísimo señor General Zelaya es un gobernante de gran firmeza y de mucha ilustración y puedo asegurarle que este distinguido mandatario no es apreciado en Centro América en todo su valor, pues bajo su hábil administración, el país progresa grandemente y su crédito se consolida.

Yo particularmente y como representante del Perú, tengo para el Excelentísimo señor Zelaya mil motivos de especial gratitud.

—Mucho complacerá á los lectores de EL DIA leer juicios de tan hábil como imparcial personalidad, que hacen justicia á estos países tan calumniados en Europa.

—Ciertamente, allá no tienen una verdadera idea de lo que es esto y puedo asegurarle que por lo poco que conozco de este simpático país, los europeos están muy lejos de imaginarse lo que es Centro América y muy especialmente Costa Rica, pueblo de grandes virtudes y de grandes energías.

—Doy á usted las gracias por sus generosos conceptos para Centro América y creo que me dará otra oportunidad para publicar sus impresiones con respecto á esta pequeña nacionalidad que tanto estima y quiere al Perú.

—Con muchísimo gusto señor.

—Espero que me autorice para hacer pública esta conversación en la que me ha dado usted una prueba efectiva de la fama que lo precede como correctísimo é inteligente caballero y hábil diplomático.

—Le estimo en alto grado sus benévolos conceptos y no veo ningún inconveniente en que usted publique las impresiones que hemos cambiado.

Con sentimiento dimos por terminada nuestra visita al Sr. Pezet y con gusto consignamos que muy en breve esta alta personalidad del cuerpo diplomático peruano, será debidamente apreciada por el Gobierno y pueblo de Costa Rica.

JOSÉ LUIS BENGOCHEA.

San Ramón

Consecuencias del temblor del 20.

Los trabajos de la cañería.—
Las fiestas cívicas.—Notas personales

Según la opinión de personas entendidas en la materia, nuestro Palacio Municipal, á consecuencia del fuerte terremoto del 20, que infundió pánico en los habitantes de la República, quedó en estado amenazante, dadas las averías que con el movimiento seísmico sufrió. Y como en los altos del mismo Palacio se hallan instaladas las oficinas del orden judicial, nuestra humilde opinión es que los empleados de dichas oficinas estarán en eminente peligro en caso de que se sienta otro temblor, aunque sea menos fuerte que el que nos ocupa. Así, pues, creemos del caso llamar muy seriamente la atención de quien corresponda, acerca del peligro que dejamos apuntado. A propósito del temblor le diré, señor Redactor, que como dije en mi telegrama de ayer, sólo el Palacio, la iglesia y la cárcel sufrieron, si se exceptúan una que otra casa particular que quedaron con desperfectos de poca importancia y algunos establecimientos de licóres, cuyos dueños sufrieron al-

gunas pérdidas con motivo de las botellas que se rompieron. Por lo demás, no hubo desgracia personal que lamentar.

—Se sigue con actividad en la conducción de los tubos para nuestra cañería. En esta semana se empezarán los trabajos, los cuales estarán bajo la hábil dirección del competente Ingeniero don Luis Matamoros quien llegó ayer á esta ciudad acompañado de nuestro activo Jefe Político, que andaba en la capital haciendo las diligencias del caso.—Reciba nuestro cordial saludo el importante huésped.

—Nadie ha vuelto á mencionar las fiestas cívicas que se proyectaban. Parece que varios miembros de la comisión que al efecto se nombró, renunciaron sus respectivos cargos por creer que las fiestas, en las presentes circunstancias, son una medida contraproducente, dado el estado angustioso en que se encuentra nuestro Tesoro Municipal y la obra que, hoy por hoy, tenemos entre manos, á la cual debemos dedicarle todas nuestras energías, para que pronto toque á su fin.

—Se halla entre nosotros, procedente de esa capital, la estimada señora de nuestro particular y estimado amigo don Alberto Quesada, á quien tenemos el placer de saludar, deseando de todas veras, que los aires ramonenses, le sea agradables.

El Canal de Panamá

Estado sanitario de la zona

Viajeros llegados de Panamá comunican, que á pesar de todos los esfuerzos de las autoridades americanas para mejorar las condiciones sanitarias del Istmo, son muchos los trabajadores que enferman.

Esto viene á ser confirmado con el siguiente suelto que trae el "Limon Weekly News", de reciente fecha:

"Comunican de Colón que muchos ingenieros americanos que trabajan en el Canal, se han enfermado tanto de las calenturas, que muy pronto harán una visita á Costa Rica para recuperar su salud. A pesar de los esfuerzos que se hacen para poner el Istmo en completa condición sanitaria, las escavaciones resultarán en una gran cantidad de enfermedades y el promedio de defunciones será demasiado alto, si bien tal vez no lo será tan alto como en el período de De Lesseps".

Sirva esto de advertencia á los trabajadores costarricenses, que seducidos por las altas ofertas de los agentes del Canal, resuelven irse á trabajar á una zona mortífera, donde van expuestos á morir ó por lo menos á enfermar. Además de esto, son tan severos los jefes con los trabajadores, que á la más insignificante falta que cometan, los expulsan, dejándolos abandonados en un país completamente extraño.

CABLES

Rusia al borde de una revolución

Grandes manifestaciones de huelguistas

La tropa dispara contra los revoltosos

Gran N.º de muertos y heridos

San Petersburgo, 22.—La noche pasó en silenciosos preparativos allende los puentes donde en los inmensos y sombríos cuadrángulos que forman las habitaciones de los industriales y las familias, hombres, mujeres y niños se

Para el veraneo

Cómodos é higiénicos calzados de lona, blancos y de color, con ó sin suelas de caucho. Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

manos, no pueden matar á estas criaturas"; pero como los piquetes y patruyas continuaron obligándoles á retroceder los manifestantes se desataron en los más amargos insultos y juramentos. "No somos japoneses gritaban" porque nos brutalizan, están avergonzando á las madres que los parieron que eran rusas como nosotros, más tarde se oían palabras como: "pillos, perros, mer cenarios" y aun palabras peores.

Cada movimiento de la tropa fué saludado con silbidos de parte de la turba. Los huelguistas también se reunieron á la entrada del gran Norskaia y de la avenida que conduce al canal Moika. En este último lugar la turba fué muy grande é impedía el paso del puente que arquea el canal. A la 1.30 p. m. llegó la orden de hacerle retirar. El coronel, al mando de la caballería, dió la orden. Los ginetes desembainaron sus sables, avanzando los caballos á un trote ligero que se trocó luego en galope caminando rectos para el Morskai donde se perdieron en una nube de nieve. Se oyeron los gritos de los heridos sucediendo un silencio sepulcral, interrumpido por el ruido de las ambulancias que pasaron al galope. Los próximos veinte minutos pasaron sin incidente. Nada indicaba la carnicería que iba á verificarse en la esquina de los jardines del almirantazgo. Aquí la turba persistía en su negativa de moverse. Pedía á gritos al Emperador é insultaba á los soldados, más no intentó ningún acto de violencia.

Los operarios tomaron posesión de una pequeña casa situada en la esquina del jardín, de donde increparon á la tropa. "Hemos venido, dijeron, para presentar al Emperador nuestro homenaje y agravios. Dejád á su majestad salir para escucharnos. No queremos hacer ningún daño". "Viva Nicolás 2º Si el nos escucha esponer nuestros agravios estamos seguros de que será misericordioso. No aguantamos más nuestros sufrimientos. Mejor morir para que se acabe todo". Tales fueron las expresiones que se oían á cada paso. Muchos huelguistas trajeron á sus esposas é hijos: Estos gritaban: "Ustedes soldados son nuestros her-

entraba sin que fuera bien conocido. Los pocos heridos que se encontraron, se llevaron á una botica. Como ya no había tropa visible, pronto se reunió una concurrencia frente de la botica. Pronto se encontró un orador, quien parado en las gradas del establecimiento se dirigió á los concurrentes: "Camaradas, dijo, venimos humildes y pacíficamente para encontrar al Emperador, á fin de exponerle nuestros agravios. El Emperador negó encontrarnos y envió á los soldados para matarnos. En vista de lo acontecido, yo digo que no es Emperador. ¡Abajo el Emperador! Hemos sufrido bajo el mando de los chinookis. Esperábamos desagravios, pero no es posible esperar más. Ganaremos nuestros derechos solamente, por medio de la espada. "Abajo la autocracia", respondió la turba: nuestra única esperanza de reforma es por medio de los representantes del pueblo. Así es que, les dijo, camaradas, ¡á las armas! ¡á las armas!" A las armas!" tronó la turba. Cuando se sacaron á los heridos de la botica para trasladarlos á la ambulancia, los huelguistas se volvieron locos de frenesí, los saludaron como mártires y se descubrieron cuando se les llevó. El elemento más desordenado de la concurrencia, ya dominó los demás. Cada oficial que se acercaba, atacado. Un general que paseaba en coche en la Leveky Prospect fué rodeado, le quitaron la espada y le llamaron asesino. Luego pasó otro general sentado en su trineo, fué atacado también. Sinó fuera que el cochero le prestara auxilio, los huelguistas le hubieran sacado del trineo. No se escapó sin embargo sin recibir un terrible botellazo en la cabeza. Otros oficiales de menor grado fueron tratados del mismo modo hasta que varias compañías de infantería restablecieron el orden.

Almanaque literario —Centroamericano—

En la capital del Salvador acaba de ver la luz pública el 2º almanaque literario centroamericano, formado por los señores don Saturnino Cortés Durán y don Manuel Alvarez Magaña este último poeta laureado con la flor natural en los juegos floreados del Salvador.

Consta el almanaque de 200 folios poco más ó menos, y es de una impresión nítida y elegante.

Trae los grabados de doña Elena de Escalón, esposa del Presidente salvadoreño, é iniciadora de los concursos de muñecas, á beneficio de los niños pobres.

Uno de los directores del almanaque, el señor Cortés Durán, que como todos los salvadoreños, tiene por nosotros los tíos, vivísimas simpatías, ha querido hacer figurar en el referido almanaque, á hombres notables y personalidades distinguidas de Costa Rica. Después del retrato de la señora de Escalón, vienen los de don Ascensión Esquivel, don José Astúa Aguilar, de la señorita Julia Yuteriano salvadoreña) Juan G. Stork, Mátilde Barquero, [salvadoreña] Tobías Zúñiga Castro, Cleto González Viquez, Cristina Delgado [salvadoreña] Lorenzo Montúfar [guatemalteco] Sixot A Padilla y Ricardo Mora Fernández, y algunas vistas de edificios salvadoreños.

El texto literario en general es bueno y se notan los esfuerzos de los directores, por hacer de su obra una publicación importante. Quiera el cielo que logren sus intentos.

A. B. M. 4

Punts. enero de 1905.

(Lectura en la 4a. plana

preparan para marchar al palacio. Los regimientos marchan á los puentes donde tendrían lugar los primeros combates. El pueblo grita "fuera con los obstáculos políticos, dennos un régimen constitucional, libre de tales obstáculos" Esta es la única demanda del pueblo dirigida al único poder que lo puede conceder, es decir el Emperador. No se puede ocultar que la mitad de los habitantes de la capital piden alguna forma de representación popular en la dirección de los asuntos públicos. De otro modo destruirá al Gobierno. La sospecha de que en el ejército existe descontento por el incidente del jueves, no se aplica al soldado raso que está acuartelado en ésta. La policía capturó al padre Gupon, el jueves en su casa de habitación, pero la pronta reunión de una numerosa concurrencia en dicho punto motivó que se le pusiera en libertad antes de haber transcurrido una hora.

Petersburgo 23.—La rebelión de los huelguistas y las manifestaciones en varias partes de la ciudad han dado por resultado muchos conflictos entre los huelguistas y la tropa. Hay centenares de muertos y heridos. Un destacamento de Uhlans disparó sobre la turba haciendo 80 bajas. El padre Gupon vistiendo todas las insignias de su santo oficio, fué herido en el brazo, pero está todavía á la cabeza de su gente. Uno de los incidentes más graves del día, tuvo lugar en el puente Nicolás. Cuando avanzaron los huelguistas la infantería que guardaba el puente bajó sus rifles, negando disparar contra ellos. Los amotinados en Vassali Ostroff están botando los postes de telegrafía y construyendo barricadas.

La tropa hizo tres descargas cerradas en la Nevesky Prospect, matando á 30 é hiriendo muchas mujeres y niños. El público está enfurecido contra los militares, arrojando piedras á los oficiales. En el conflicto que libróse en la plaza del palacio hubo 150 bajas. La turba enfurecida jura vengarse. En dos puntos del distrito de Vassali, Ostroff se han construido dos barricadas. La turba negó dispersarse. La tropa le hizo repetidas descargas. A las 10 a. m. de hoy como 15 mil operarios de los talleres Neva emprendieron marcha hacia Petersburgo, que como una hora después fueron detenidos por dos compañías de cosacos formados en cinco filas. El Emperador permaneció en el palacio de Tsarkoescio. A las 2 y 22 p. m. la turba y la tropa estaban en conflicto al contorno del palacio. A las 2 y 55 p. m. siendo casi irresistible la presión de la turba, y no pudiendo la tropa empujar para atrás las densas masas de gente, les hizo dos descargas cerradas. Más tarde tuvo lugar un meeting de los huelguistas de Putitoff, en que se pronunciaron violentos discursos, protestando contra la actitud adoptada por el Emperador hacia el pueblo; estos sentimientos motivaron entusiasmas vivas de parte de los concurrentes, que gritaban: "Abajo la monarquía"

Murieron muchos ciudadanos en la dispersión de la turba que estuvo reunida en la Plaza del Palacio. Los huelguistas están organizándose para resistir con el arma en la mano. Además del superintendente de policía, murió un cosaco. En el distrito de Vassali Ostroff, los huelguistas están construyendo entredos de alambre de púa en las calles para impedir las cargas de la caballería. Los cosacos cargaron sobre una reunión en el camino de Chusselberg hiriendo á 30. Los huelguistas trataron de forzar el puente Iroitsky. La tropa les hizo 3 descargas causándoles muchas bajas. A las 3 y 30 p. m., la situación había llegado al estado de una revolución. La tranquilidad de ayer y de los días anteriores trocóse en la más intensa excitación. Se está derramando mucha sangre.

Nadie puede preveer el fin de los conflictos entre la tropa y la turba. En todas direcciones acontecen huelgas. Los huelguistas enfurecidos por la matanza de sus camaradas han perdido toda apariencia de orden que conservaban al principio de la huelga. La dificultad se ha convertido en una furiosa comuna. Los huelguistas asusados por sus caudi-

llos ya están dispuestos á todo. Cuando los habitantes de Petersburgo se despertaron esta mañana se encontraron en estado de sitio. En lugar de trepar, como es de costumbre, las gradas de San Isaac, todos se dirigían lentamente y silenciosos uno por uno ó en pequeños grupos al Palacio de Invierno. Todo el día de ayer hasta media noche corrían los más extravagantes rumores. Según uno de éstos, el Emperador contra el consejo de sus Ministros había resuelto presentarse en el Palacio de Invierno y escuchar personalmente á los huelguistas y exponer su posición. Sin embargo esta mañana no hubo señal de la intención de parte de la autoridad de modificar su resolución de impedir toda reunión en la plaza, del Palacio de invierno.

Va se habían reunido varios millares á la vecindad de la plaza, pero fueron impedidos de penetrar á la plaza por la tropa montada que formaba barrera al travéz de cada calle. Luego las masas de gente comenzaron á adelantarse en actitud amenazante, pero los ginetes se pusieron en movimiento haciéndolos retroceder en todas direcciones. A las 9 m. los boletines anunciaban que la época de las amenazas habíase trocado en la de guerra civil. Trascurrieron los minutos y llegaron con más frecuencia las noticias de los conflictos. Ya era evidente que no se podía esperar más que la repetición de la historia y la sofocación del levantamiento á viva fuerza de armas, con la posibilidad que siempre atiende á estos tremendos conflictos de que el temperamento de la turba se empeora.

San Petersburgo, 23.—Las 11 p. m. Las barricadas construidas esta noche por los huelguistas en la isla de Vassali, fueron destruidas por la tropa casi inmediatamente después, con la muerte de 30 de los defensores.

Petersburgo, 23.—Media noche continúa el tiroteo en Vassali Ostroff. Surúrrase que operarios se apoderaron de la fábrica de dinamita, y que una fuerza de 30 ó 40 mil huelguistas armados marcha sobre la capital, procedentes de Kolpino, sito á 16 millas distante.

Petersburgo, 22.—En la Puerta Narva la tropa hizo disparos sobre una procesión de ciudadanos encabezados por los padres Gupon y Sergio. Los sacerdotes llevaban una cruz Okon y retrato del Emperador Nicolás. El Padre Sergio fué muerto y el retrato del Emperador Nicolás fué hecho añicos. Los talleres Puteloff parecían á un matadero cuando se dió la orden á la tropa de hacer fuego; los operarios se echaron de bruces y en esta postura los soldados los mataron. Los espectáculos más conmovedores del día acontecieron al contorno de la plaza del Palacio. A una hora temprana una considerable concurrencia se había extendido á lo largo de la baranda de los jardines del almirantazgo y del boulevard. La plaza misma parecía un campamento militar; varias compañías de los regimientos Pavlovosky y Preobrajensky, se hallaban sentadas al contorno de las hogueras. Más allá de la infantería hallábanse los escuadrones de la guardia caballería y de á caballo.

Muchos de los soldados luchaban ó boxeaban para mantener la circulación de la sangre. Pero cerca del Palacio extendíase una línea de ambulancias como recuerdo del austero negocio que se tenía entre manos. Mientras tanto piquetes guardaban todas las entradas del Palacio y patrullas de caballería mantenían en movimiento á los paseadores. El tráfico de trenes continuó hasta que llegó el momento para la carga de caballería. Las concurrencias de huelguistas adentro y fuera de los jardines del almirantazgo continuaron creciendo más grandes, siendo aumentada por la llegada de los huelguistas de la Neusky, Prospect, que desemboca el boulevard y pasa por un lado de los jardines.

Los operarios tomaron posesión de una pequeña casa situada en la esquina del jardín, de donde increparon á la tropa. "Hemos venido, dijeron, para presentar al Emperador nuestro homenaje y agravios. Dejád á su majestad salir para escucharnos. No queremos hacer ningún daño". "Viva Nicolás 2º Si el nos escucha esponer nuestros agravios estamos seguros de que será misericordioso. No aguantamos más nuestros sufrimientos. Mejor morir para que se acabe todo". Tales fueron las expresiones que se oían á cada paso. Muchos huelguistas trajeron á sus esposas é hijos: Estos gritaban: "Ustedes soldados son nuestros her-

GACETILLA

Turno

Nos aseguran que muy pocas veces ha habido un turno tan bueno y concurrido como el que á beneficio de la Parroquia se efectuó el domingo en Cartago.

Del Naranjo

Nos informan del Naranjo que el temblor del 20 hizo grandes estragos en la iglesia; se cayó la torre, se hundió el techo y se rajaron todas las paredes; en la Botica de don Mariano Castro se cayeron los estantes, rompiéndose todas las drogas y habiendo una pérdida como de \$ 1,000.

Algunos otros establecimientos de pulperías, tiendas, etc., tuvieron también cuantiosas pérdidas.

Las iglesias de San Jerónimo y Sarchí se fueron al suelo casi por completo.

Dichosamente no ha habido ninguna desgracia personal.

Riña femenina

Por escandalizar fueron llevadas antier al Cuartel de Policía, dos costureras del Mercado de esta ciudad.

Por vagos

En estos últimos días han sido llevados á la Agencia Principal de Policía, varios hombres por vagancia, entre ellos se encuentran unos jóvenes de lo más alto de nuestra sociedad.

Así se hace; que la ley sea igual para todos.

Suicidio

Ayer á tempranas horas de la madrugada, se suicidó en su casa de habitación, situada en el alto de Cuesta de Moras, Reimundo Var-

Se ignora por completo la causa que tuvo ese sugeto para quitarse a vida.

Tranvía

Cada día es más notable el mal servicio del tranvía eléctrico de esta ciudad.

Todos los días se quejan los diarios, de las irregularidades del servicio, y nunca atiende la compañía á tan justas reflexiones.

Ojalá se remedie pronto el mal, que va en perjuicio del público.

Chinchorros

Nos aseguran que el señor Gobernador de esta provincia ha tomado una medida enérgica para que los inmundos chinchorros que tenemos en San José, se pongan en perfecto estado de limpieza.

Por lo general casi todos se encuentran en muy mal estado debido á los últimos temblores y no sería extraño que con el menor meneoncito se cayeran.

Vacaciones

Parece que á los empleados del correo se les daran unos días de vacaciones.

Muy justo nos parece.

Piano

Se desea tomar en arriendo un piano.—En esta oficina informarán.

En el Poás

Varios miembros del "Club Sport de la juventud," se encuentran actualmente, de paseo, en el Volcán de Poás.

Personales

Desde hace algunos días se encuentran de temporada en su finca de Juana, la familia de don Salvador La-

—El lunes próximo saldrá para el Puntarenas, la respetable señora Julia Alvarez, de Rojas con sus hijos María Cristina y Juan. Sus hijos la acompañarán.

—Para la ciudad de Alajuela ha salido don Nicolás Casasola y familia, en compañía de la señorita Amalia Ormuno.

—Para Cartago salió la señorita Lidia Fernández.

—Don Demetrio Iglesias Castro partió nuevamente para los Estados Unidos.

Serenata

Antenoche fué obsequiado el señor Licenciado don Francisco Aguilar Barquero, con una serenata por algunos de sus admiradores del partido Republicano.

COMUNICADOS

De Limon

Limón, 14 de enero de 1905.

En el informe rendido por el señor Presidente de la Junta de Caridad, al folio 9 del folleto del año 1904, se hace alusión á una correspondencia publicada en uno de los periódicos de esa capital, y se me síndica á mí como autor de ella; y debo manifestar que, aunque estoy conforme en todos los conceptos de dicha correspondencia, no me cupo el honor de escribir acerca de asuntos que reclaman urgentemente se diluciden y se corrijan en cuanto sea posible; sea por ejemplo, como una muestra, los seis colones que se cobran por cada boleto de entierro, pues nada más correcto y justo que ese producto se invierta en la limpieza y cuidado del cementerio; pues Ud. sabe muy bien, señor Georgi, que después de una lluvia fuerte, los cadáveres quedan descubiertos con detrimento de la higiene, y el dolor consiguiente de los deudos que ven desaparecer los restos venerados por ellos. No quiero extenderme más en este asunto porque es doloroso en verdad lo que está pasando, señor Georgi, á vista y paciencia de los vecinos, vergüenza de los ciudadanos que lo soportamos y escándalo para los extranjeros que lo observan. ¿Me comprende Ud., señor Georgi? indudablemente, porque Ud. entiende bien el lenguaje "tico", y sólo sentiré que mi burda franqueza aje demasiado su folleto que refuto.

No encuentro como introducir á los lectores de esta mi mal forjada correspondencia al interior del Hospital de Caridad, sirva siquiera de aliciente el que se ha invertido la respetable suma de \$ 19,539-01 durante el año de 1904. ¿Cómo y de que manera? La Junta lo sabe mejor que nosotros; y por si duda, el señor Tesorero lleva los libros. Yo, para mí me tengo, que la correspondencia en referencia publicada acerca de estos asuntos, es pálido reflejo de la verdad; y que sus duros conceptos, bien se los merecen los aludidos; pero si yo hubiera tomado alguna parte en ella hubiera sido más categórico y terminante, lo que no me impide á apropiarme todos y cada uno de los conceptos pues los cargos son fundados.

A ÚLTIMA HORA

En este momento regresa don Alberto Monje Reyes del panteón, y el puede dar una idea de su estado; tiene la palabra.

Algo le oí decir de que la Junta da dinero á interés, y no tiene con que limpiar el cementerio; y si pueden hacerse el ecciones como la última en q' con 21 votos se ganaron á trescientos; señor Georgi, el mal no está en Uds., el mal está en quien conoce la enfermedad, que tiene el remedio en la mano, y no corta de raíz esas explotaciones: por este motivo no me había vuelto á ocupar por la prensa de los asuntos de la Comarca; y si hoy lo hago señor Georgi es solo por contestarle su injusto cargo, y para decirle que durante el año pasado Ud. no ha sido sino instrumento y no el sujeto.

Limón, 17 de enero de 1905.

LUCAS D. ALVARADO.

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos.

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, caellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender
MANUEL CORONADO
436, Avenida Central, O. 7.5 .92

VENDO ó CAMBIO

por terrenos cerca de la ciudad de Alajuela ó por casas en dicha ciudad, las fincas siguientes:

- 1a. Terreno situado en San Juanillo del cantón de Naranjo constante de cinco manzanas de potrero y tres de café.
- 2a. Tres manzanas de agricultura en Candelaria del mismo cantón.
- 3a. Nueve manzanas de sembrar maíz y yuca en San Miguel del mismo cantón (cerca de la Villa.)
- 4a. Dos manzanas de potrero en Sarchí de Grecia y
- 5a. Ocho manzanas en San Juan de San Ramón; de ellas hay cuatro de café, una de caña y el resto de potrero, con una casa para peones.

Victor Rojas S.

Alajuela, diciembre 25 de 1904.—

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues dirijase á

LA NUEVA YORK

—DE—

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Jardinería Artística Costarricense

ADELINA

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y casamientos. Exactitud y gusto artístico — Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto, 75 varas al Oeste del Parque Central.